

# EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 146

## EL CONFLICTO EUROPEO

### SERVICIO TELEGRAFICO

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 9 (23'40).

#### De España

Don Alfonso

Don Alfonso, mejorado de su indisposición ha despedido hoy con algunos ministros.

Estos le han puesto a la firma varios decretos.

Precauciones

Con motivo de la enfermedad que se dice viene padeciéndose en Lisboa, el Gobierno ha ordenado se adopten algunas precauciones sanitarias con las procedencias de Portugal.

Con tal motivo ha marchado a la frontera hispano portuguesa, el Director general de Sanidad.

Estelleve el encargo de montar las correspondientes estaciones de reconocimiento y desinfección de viajeros.

Documento importante

La Embajada inglesa en esta Corte, ha hecho circular entre los senadores y diputados, un importante documento en el que relatan todos los atropellos cometidos por las tropas alemanas en Bélgica.

El documento es de grandísima importancia por su carácter oficial, y está escrito con profusión de minuciosos detalles.

#### DE BARCELONA

Sucesos graves

Los telegramas de Barcelona, dan cuenta de graves sucesos desarrollados en aquella ciudad.

Estos se han desarrollado entre obreros y policías.

Pan y trabajo

Dicen esos telegramas, que los obreros faltos de trabajo en la Ciudad Condal, organizaron una nueva manifestación, que recorrió las Ramblas pidiendo pan y trabajo.

Las autoridades ordenaron a la policía disolvieran a los manifestantes.

Batalla campal

Los manifestantes se negaron en absoluto a obedecer la intimación de la policía.

Esta cargó sobre los manifestantes repartiéndose sablazos.

Los obreros resisten las cargas de la policía, recibiendo con una lluvia de piedras.

En un momento quedaron las Ramblas convertidas en un verdadero campo de batalla.

Heridos

De la refriega resultaron muchos obreros heridos.

También lo han sido algunos policías.

Excitación

Añaden los telegramas de Barcelona, que continúa la excitación de los obreros, temiéndose por momentos, se reproduzcan los desagradables sucesos.

#### De la guerra

El bombardeo de Amberes

Las noticias que se reciben de

Bélgica, dicen que continúa con gran actividad, por parte de la artillería alemana, el bombardeo de Amberes.

Esta dirige sus disparos sobre los principales edificios.

Muchos de éstos han empezado a arder.

Otros han sufrido grandes destrozos.

Las estaciones

Donde con más encarnizamiento dirigen sus proyectiles los alemanes, es sobre las estaciones ferroviarias.

Estas se hallan ya casi destruidas.

Tenaz resistencia

La guarnición de Amberes hace una tenaz resistencia a los alemanes, haciendo frecuentes salidas de la plaza para combatirlos.

El número de heridos es considerable.

No obstante esto, los belgas dicen que seguirán resistiendo hasta agotar todos sus elementos.

#### DE BURDEOS

La gran batalla

Telegramas de Burdeos, recibidos en esta Corte a última hora, dicen que ha vuelto a entrar en gran actividad, la batalla que desde hace muchos días se está librando en Francia entre alemanes y aliados.

Estos han comenzado un nuevo ataque en toda la línea.

La pelea es empeñadísima.

En la izquierda

En la izquierda de los aliados es donde con más empeño se desarrolla la lucha, combatiéndose en toda la línea de Lille a Dunkerque, con espantoso encarnizamiento.

Los aliados progresan

Añaden los telegramas, que a la hora en que fueron comunicadas estas noticias a Burdeos, se iniciaba un franco progreso de los aliados en este flanco.

En la derecha

En cambio en la derecha de los aliados, dicen esos mismos despachos, habían conseguido algunas ventajas las tropas alemanas.

#### De Londres

Más de Amberes

Despachos telegráficos de Londres, dicen que allí se tiene noticias de que los belgas siguen resistiéndose heroicamente en Amberes, a pesar de que los alemanes han conseguido llegar hasta la segunda línea de los fuertes de la plaza, desde donde lanzan una verdadera lluvia de proyectiles sobre la ciudad.

Esta se halla ardiendo en una gran parte.

La población civil

También dicen los telegramas, que una gran parte de la población civil la ha abandonado, refugiándose en Holanda.

Millares de mujeres y niños se dirigen aterrados a la frontera holandesa, donde son acogidos con solícito cuidado.

El Gobierno

Añaden esos despachos que el Gobierno belga y el cuerpo diplomático, se ha trasladado a Ostende.

Herido

También dicen que se asegura que el rey Alberto ha sido levemente herido.

Madrid, 10 (10).

#### MAS DE BURDEOS

Violento combate

Nuevos despachos de Burdeos, dicen que en toda la región del Roye se está librando una violentísima batalla, de resultados favorables para los ejércitos aliados.

Estos han batido brillantemente a las tropas alemanas, haciéndoles retroceder con grandes pérdidas.

Prisioneros

Los alemanes perseguidos de cerca por la caballería de los aliados, dejaron en poder de éstos 1.600 prisioneros.

Más de Amberes

También dicen de Burdeos que los alemanes continúan el bombardeo de Amberes, habiendo forzado la segunda línea de las defensas de la plaza.

Salida

Dicen también que las tropas belgas han realizado una salida de la plaza, para defender la orilla izquierda del río Escalda.

Rechazados

Añaden los despachos que las tropas belgas de Amberes, han conseguido rechazar a los alemanes de la margen izquierda del Nethes.

Brigada derrotada

También dicen de Burdeos que los alemanes han derrotado a una brigada anglo belga.

Estos perdieron algunos cañones y ametralladoras.

Torpederos hundidos

Otros despachos de Burdeos dicen que en el puerto de Tolón han chocado los torpederos franceses números 338 y 347.

El choque de los torpederos fué tremendo.

Los dos buques hundiéronse en el acto.

#### OTRAS NOTICIAS

Hangares destruidos

Otras noticias de distinto origen dicen que un aeroplano francés volando sobre Duneldohif, lanzó algunas bombas sobre los hangares de los zeppelines.

Hangares y zeppelines fueron destruidos por las bombas.

Siguen resistiendo

Las noticias de última hora dicen que aun se siguen resistiendo en Amberes, al bombardeo de los alemanes.

Mesa.

**EL PROGRESO es el diario de mayor circulación en esta Capital.**

#### Comandancia de puerto

Meteorología

Madrid, 9 (12'45). Observatorio a Comandante Marina, Tenerife.

Fórmase un pequeño centro de perturbación atmosférica en Extremadura. Vientos del segundo cuadrante en el sur de España.

#### Telegrama particular

La colonia inglesa de esta Capital, ha recibido hoy el siguiente telegrama de Londres:

Continúa batalla línea Lens Arras, Bray Roye.

Han caído proyectiles centro Amberes, muchos edificios ardiendo.

Alemanes han tomado dos fuertes exteriores, abarcan fuertes interiores, miles de fugitivos llegados Holanda. Aviador inglés bombardeó hangar Dusseldorf destruido un Zeppelin.

Reuter.

#### El general Joubert

Lo que dice Daussat

M. Louis Daussat publica en "La Petite Gironde", una entrevista con el general boer Francisco Joubert, quien fué, con los generales Botha, De Wet y Dalarre y uno de los héroes de la guerra del Transvaal.

El general Joubert ha ido a Burdeos para poner su espada al servicio de los aliados y ha pedido al ministro de la Guerra M. Millerand ir a combatir en Francia al lado del general French, su antiguo adversario en el Africa del Sur a quien considera como el mejor y más notable de los jefes del ejército británico.

"He pedido—dice el general Joubert—servir en las filas de los aliados por varias razones: ante todo porque soy un soldado de familia de soldados; mi padre, mi abuelo y mi tío eran soldados; y luego porque he encontrado de gran interés, después de haber cobrado experiencia en la guerra de la Independencia, tomar parte en una guerra todavía más moderna; y por último, porque soy francés de corazón y de raza.

No olvido que por mi abuela desciendo de la rama de los Bouillon, del cardenal Richelieu y de los Duplessis.

En realidad me considero como francés."

#### Clima de esta Capital

Día 9 de Octubre

Temperatura máxima a la sombra . . . . . 26'2  
 bra . . . . . 26'2  
 Mínima . . . . . 18'0  
 Oscilación . . . . . 8'2

#### A los anunciantes

Como todos los días publicamos a las tres de la tarde una hoja con la primera y cuarta plana de este diario, invitamos a los anunciantes a que se aprovechen de la ocasión y publiquen sus anuncios en EL PROGRESO, pues como de la hoja hacemos una gran tirada, sus anuncios puede decirse que son leídos por todo el pueblo.

El precio, dada la gran tirada de la hoja, cuya plana de anuncios se repite luego en la edición completa, es de cinco céntimos línea; pero si las inserciones son por más de diez veces, se hacen rebajas importantes.

A poco que se fijen los señores anunciantes, comprenderán las ventajas de anunciar en EL PROGRESO, pues con motivo de los interesantes telegramas que diariamente publicamos, las dos ediciones de nuestro diario son leídas por todo el mundo.

Se vende un piano en buenas condiciones. Darán informes en esta imprenta.

#### La destrucción de Lovaina --

Noche terrible

De una entrevista celebrada por un redactor de «El Radical» de Madrid, con un padre escolapio, testigo de la destrucción de Lovaina, copiamos los siguientes párrafos:

«Llegaron las primeras sombras de la noche. El tiroteo en toda la población era espantoso. Oíanse numerosos gritos de dolor, voces de angustias, ayes lastimeros. La tragedia se estaba desarrollando en toda su magnitud.

Por nuestras ventanas veíamos las primeras claridades del incendio de la población. En nuestra calle, era incesante el ruido de los disparos.

En otros lugares de la ciudad retumbaba el cañón. Diríase que los alemanes, en su afán de destrucción, la habían emprendido a tiros con todos los vecinos.

De pronto, muy cerca de nosotros, a espaldas de nuestro jardín, oímos dos gritos espantosos, desgarradores... Yo, desatendiendo los consejos de mis compañeros, abrí cuidadosamente una puerrecilla falsa y salí al pequeño barrio obreiro, situado a espaldas de nuestro edificio.

Apenas anduve unos pasos, tropecé con dos cuerpos.

Trabajosamente los reconocí, y la sangre se heló en mis venas. Eran los cadáveres de un padre y de una hija, amigos ambos de nosotros, por tener una lechería y servirnos este producto.

Los dos estaban acribillados a balazos. La moza, que contaba unos veinte años y no era de escasa belleza, aparecía casi desnuda en medio del charco de sangre.

El cadáver del padre aparecía fuertemente abrazado al de su hija.

No sé cuál sería el delito que cometieron estos desgraciados; pero allí debió de ocurrir algo horrible, trágico, que el pensarlo espanta. No quise ver más y volví al Colegio.

Mis compañeros me recibieron asustados, pues el incendio comenzaba a iluminar la población. Los grandes edificios eran pasto de las llamas: la Universidad, el Ayuntamiento, la iglesia de San Pedro, el Hotel Royal, todo...

A nuestra derecha estaba situada la estación, que pronto comenzó a arder.

El tiroteo no cesaba, y yo extrañado de ello, no figurándome su causa, intenté averiguar el por qué, asomándose a una de nuestras ventanas.

Entonces pude ver uno de los espectáculos más espantosos que presencié en mi vida.

Por nuestra calle corría una compañía de soldados alemanes cantando himnos y disparando tiros. Llevaban latas de petróleo y teas encendidas.

Iban realizando la quema de todas las casas de la población.

Frente a la nuestra vivía un señor, alta personalidad en Lovaina por sus méritos científicos. Dicho señor tenía ochenta años, y habitaba en unión de un hijo suyo y varios criados.

Los soldados alemanes llegaron frente a su casa, y después de rociar con petróleo la fachada, prendieron el fuego.

Espantados, salieron de las habitaciones a la calle el anciano, su hijo y los criados, recibiendo allí muerte todos a tiros.

Así vi arder y desalojar todas las casas de los alrededores y morir a sus moradores.

Vi más. Vi a una infeliz mujer correr despavorida por la calle con un niño de pecho en brazos y caer muerta de un balazo, quedando sobre el fango, abandonada, la criatura. Vi a un infeliz aldeano que le rociaron de petróleo, prendiéndole fuego, y retorcerse el infeliz en su horrible agonía mientras que a su alrededor los soldados cantaban himnos.

Vi a una muchacha de escasos años luchando a brazo partido con un soldado y a poco caer muerta de una cuchillada horrible en el cuello.

Vi morir a centenares de personas de este modo, y vi tantos horrores, que desfallecido tuve que retirarme de la ventana que por una hora fué horrible calvario...

# DIARIO DE LA GUERRA

(Especial para EL PROGRESO)  
Londres, 9 Septiembre 1914

Narrativas de soldados heridos

Uno de los actos más heroicos, de los muchos perpetuados, por los soldados ingleses en la batalla de Mons, y el cual publicamos a continuación, ha sido relatado a un periodista londinense por un testigo ocular del hecho, el cual se encuentra herido en uno de los hospitales de Londres, en la actualidad.

"Se libraba un combate, cuyo objeto era la posición de un puente sobre un canal y un pequeño destacamento de soldados ingleses defendían la posición del ataque de fuerzas alemanas muy superiores en número, quienes estaban a una distancia de 100 metros del puente.

La ventaja del enemigo sobre nosotros, era muy grande, y los alemanes se estaban preparando para atacar el puente a la bayoneta, cuando un sargento de ingenieros, percibiendo que si los alemanes conseguían su objetivo nuestra retirada quedaría cortada, ordenó a los soldados que concentraran el fuego sobre un solo punto, y enseguida procedió a volar el puente pero como el tiempo era corto no pudo usar más que unos cuantos centímetros de mecha. El puente fue destruido y los soldados ingleses pudieron efectuar su retirada; pero la fuerza de la explosión quitó la cabeza al valiente sargento, ahorrándose de esta manera la nación —como dijo el testigo— una Cruz de la Victoria.

(Nota del cronista: La Cruz de la Victoria, instituida en Inglaterra durante el reinado de aquella reina, para premiar grandes hechos de valor en campaña; equivale a la cruz española de San Fernando).

## La tumba de un héroe

Un periodista americano, Mr. Harding publica en el "New York Tribune", la relación de como encontró la sepultura de un aviador militar inglés, muerto por los alemanes, durante el ejercicio de su peligrosa profesión. Por lo triste, la narración merece ser conocida por nuestros lectores:

"El aeroplano—comienza Mr. Harding—cayó cerca de la carretera que va de Eughien a Att. Aldeanos belgas de los alrededores me dijeron que una columna de infantería alemana había hecho fuego sobre el aeroplano haciéndolo caer a tierra el aparato. El aeroplano había sido completamente destruido por la caída pero en un pedazo torcido de hoja de lata perteneciente al aparato, encontré el nombre de una fábrica inglesa. Entre las ruinas del aeroplano había un número de formas para escribir despachos de los reconocimientos. Estas estaban en blanco pero los membretes estaban escritos en inglés. A la cabeza de la tumba los alemanes habían puesto una tosa cruz de madera con la siguiente inscripción: "Un aviador, 22 Agosto 1914."

## El único superviviente

(De una carta del sargento de artillería D. H. Blunt, a su mujer).

Yo soy el único superviviente de mi batería, pues al resto los hizo trizas el enemigo en Le Cateau. Al sargento Hunter lo hirieron en un lado, pero continuó disparando su cañón hasta que una granada, dándole en la mitad de la cabeza, le dejó muerto. Yo he perdido todo lo que tenía y hace más de tres semanas que no me lavo ni me afeito, pues hemos estado peleando todo el tiempo, sin un momento de descanso.

Los pobres "Sinion", "Susana" y "Snowdon" (los caballos del comandante) han sido volados, hechos pedazos lo mismo que el comandante. Nos otros hemos tomado parte en cinco combates y hemos estado aquí unos veinte y ocho días. Yo tengo una herida en la pierna izquierda hecha por un casco de granada, pero pronto estaré bueno. No me queda nada, excepto la guerrera que tengo puesta. Ni zapatos, ni polainas, etc., pues me dejaron por muerto. A mi caballo lo mataron y como yo quedé debajo de su cuerpo, tuvieron que cortar los zapatos, etcétera para extraerme. (Una batería en el ejército inglés consta de 208 oficiales y soldados).

F. B.

## Vapor para la Habana

Los consignatarios del magnífico y moderno vapor correo *Saint Laurent*, nos ruegan pongamos en conocimiento de los señores que deseen hacer viaje a La Habana, para cuyo puerto saldrá directamente el doce del corriente mes de Octubre, que son completamente falsos los rumores propalados por personas interesadas en otras líneas, acerca de supuestos peligros en la navegación de aquel a Cuba en los vapores franceses.

Para más informes dirigirse a don Ramón García, en casa de Hardisson Hermanos, calle de Villaiba Hervás, antes Tigre, número 5.

## De los maestros

### La impresión de la batalla

#### Al entrar en fuego

Preguntaba a Chauvin:  
—Y los soldados, ¿iban alegremente al fuego?

—¡Los soldados! Se les obligaba a ir, de acuerdo de unos reclutas que no habían visto nunca el fuego, y que se encabritaban como caballos asustadizos. Tenían miedo; por dos veces emprendieron la fuga: Pero se les hizo avanzar, y una batería mató la mitad. Era preciso verlos entonces, ciegos, cubiertos de sangre, arrojándose como lobos sobre los austriacos. Estaban desconocidos; lloraban de rabia: querían morir.

—Es un aprendizaje necesario—decía yo para alentarle.

—Y duro, a fe mía—continuaba—. Créalo usted; los más valientes sienten sudores fríos. Es necesario estar chispa para batirse. Entonces, ya no se ve nada; se adelanta uno, descargando golpes como un loco.

Y abandonándose a sus recuerdos.

—Cierta día—agregaba—se nos había colocado a cien metros de una aldea ocupada por los austriacos, con orden de no movernos ni disparar. Pero he aquí que el enemigo nos acibillaba con una granizada de balas. No había medio de escapar de ellas. A cada descarga bajábamos la cabeza. Vi a algunos que se tiraban al suelo. Aquello era vergonzoso. Así estuvimos durante un cuarto de hora. A dos de mis camaradas se les puso blanco el caballo.

Luego seguía:

—No, usted no tiene la menor idea de lo que esto es. Los libros disimulan la verdad... Vea usted: la noche de Solferino no sabíamos siquiera si habíamos quedado vencedores. Corrían rumores de que los austriacos iban a venir a concluir con nosotros. Le juro a usted que estábamos con el alma en un hilo. Así al día siguiente, cuando se nos hizo levantar antes del alba, temblábamos; temíamos que la batalla se reanudase con más vigor. Seguramente habríamos sido vencidos; porque no nos quedaban dos átomos de fuerza. Cuando se dijo: «La paz está firmada», todos nos pusimos a dar cabriolas. Hubo una explosión de alegría salvaje. Los soldados se cogían de las manos y bailaban como las niñas. No miento; estaba allí: nuestro gozo era indescriptible.

Chauvin, que me veía sonreír, se imaginaba que yo no podía creer que el ejército francés tuviera tanto amor a la paz. Su sencillez era adorable. A veces le hacía ir muy lejos. En una ocasión le pregunté:

—Y usted, ¿no tenía miedo?

—¡Oh! Yo—respondía, riéndose modestamente—era como los demás... Ignoraba lo que hacía. ¿Cree usted que sabe uno si es valiente? Se tiembla y se dan golpes; esta es la verdad... Un día me derribó una bala ya fría. No me moví, pensando que, si me levantaba, acaso lo pasaría peor.

Emilio Zola.

## :: La campaña montenegrina

Conócense ya amplios y seguros detalles de la lucha entre Austria y Montenegro, lucha dura y terrible, que ha tenido sus alternativas y que al fin se ha decidido en favor de las tropas del rey Nicolás.

Los montenegrinos dividieron su ejército, de unos 70.000 hombres, en tres Cuerpos, a las órdenes de los generales Martinovic, Agiz y Vukotic, bajo el supremo mando del primero.

El primer Cuerpo, marchando desde Spizza, cerca de Antivari, penetró en la costa dálmata, y en una rápida y victoriosa campaña, ocupó sus principales plazas de Castellastus, Budua y Zupa llegando hasta la zona de acción de las fortalezas de Radovic y Berman, defensas avanzadas de las Bocas de Cattaro. Toda esta faja de tierra dálmata, que se extiende entre el mar y la frontera de Montenegro hasta las citadas Bocas, quedó en poder de las fuerzas de Martinovic.

Los otros dos Cuerpos se extendieron desde el Norte de Cattaro hasta Pieolje, a todo lo largo de la frontera de Montenegro con la de Herzegovina y la Bosnia. Fué éste un error que ha podido costar muy caro al pequeño reino. Diseminado en tan largo espacio un ejército de poco más de 40.000 hombres, los austriacos lanzaron contra esas fuerzas dos Cuerpos de Ejército y algunos destacamentos auxiliares, que, en total, sumaban 100.000 hombres. Estas tropas invadieron con ímpetu el Montenegro y no obstante una resistencia heroica y encarnizada, derrotaron por el Sur a los montenegrinos, cerca de Grahovo causándoles sensibles pérdidas, y por el Norte los hicieron retroceder cincuenta kilómetros, apoderándose de Pieolje, después de una sangrienta contienda.

Estas dos semanas de guerra fueron de gran experiencia para los generales montenegrinos. Comprendiendo la de-

bilidad de una línea tan extensa, concentraron sus fuerzas en dos grandes núcleos en perfecta comunicación, para aprovecharse de las ventajas que lograsen, y de Sur a Norte fueron arrojando a los austriacos del territorio nacional. Los austriacos fueron batidos sucesivamente en Grahovo, en Cianitza y en Vucija, localidad esta última de la Herzegovina. Más tarde, y después de tenaz resistencia, fueron arrojados de Pleveje, teniendo que repasar la frontera precipitadamente.

Continuando en avanzada, los montenegrinos se apoderaron de Focia, en la Bosnia, y se dieron la mano con los serbios, que también habían pasado la frontera y se habían apoderado de Vi segred. Continuando su avance juntos los ejércitos de Martinovic y Vukotic, y apoyados por el ala izquierda serbia, se apoderaron de Goradza, a 60 kilómetros al Sudeste de Sarajevo.

La marcha sobre la capital de la Bosnia esta decidida y en ejecución. Las fuerzas montenegrinas que la realizan, en unión de dos divisiones serbias, suman unos 100.000 hombres. La empresa ofrece grandísimas dificultades; pero no es imposible. Si bien a la izquierda de su ejército deja Martinovic algunas fortalezas que requieren medios con que no cuenta Montenegro para ser expugnadas, éstas tienen poca guarnición. Además, los invasores, confían en la ayuda que han de prestarles los habitantes de Bosnia, serbios en su mayoría. La marcha de ese ejército se desenvuelve, por otra parte en una región montañosa, lo cual no deja de ser favorable para los montenegrinos, tan duchos en la guerra de montaña. La ocupación de Sarajevo no sólo constituirá un objetivo militar, sino un alto fin político.

## Quejas del vecindario

Un vecino de la calle del Pilar, que nos merece entero crédito, nos dice que rara vez se barre el tramo de la misma calle, comprendido entre el Cuartel de la Guardia civil y la calle de Suárez Guerra, y que si algún vecino, como hoy sucedió, se queja a los barrenderos de tal abuso, éstos le insultan groseramente.

Trasladamos la queja a quien corresponda, para que si es posible, hagan ver a esos empleados, que aquellos vecinos tienen iguales derechos que los demás de la misma calle.

## Tijeretazos

### De la guerra

#### El ejército de von Hausen

Comentando la dislocación del ejército sajón y el hecho de haberse desistido a su jefe, el general von Hausen, los periódicos franceses señalan que dichas tropas han sido castigadísimas en la actual campaña.

Constituido por los Cuerpos de ejército números 12 y 19, formaban, con la Guardia prusiana, el tercer ejército invasor y penetró en Francia por la región de Rocroi, después de sufrir grandes pérdidas en la batalla de Namur.

Combatió junto a Sezaune, Vitry-le-Francois, y en los pantanos de Saint-Goud, donde la lucha fué más encarnizada. El 12 Cuerpo sajón dejó en poder de los franceses numerosos prisioneros.

Enviada a combatir contra los rusos la división de Caballería sajona compuesta por los guardias, carabineros, hulanos y húsares, y ya muy castigada en Lorena, ha sido aniquilada ahora en la frontera polaca.

#### La bala francesa

El profesor Straub, de Friburgenbruggau, ha publicado en el *Diario Médico*, de Munich, el resultado de su información sobre la bala francesa. Reconoce que, desde el punto de vista médico, la bala está constituida por una aleación excelente, incapaz de envenenar. Concluye de ello que su empleo no es inhumano.

#### Insubordinaciones

De Ostende telegrafian a *The Times*, dándole cuenta de que han ocurrido casos de insubordinación entre las tropas bávaras acantonadas en Bruselas, produciéndose numerosos incidentes.

Uno de los hechos más dignos de mención que han ocurrido fué la evasión de los prisioneros franceses, facilitada por los soldados bávaros.

Los franceses huyeron del tren en que estaban detenidos y se ocultaron en las casas vecinas, donde se les facilitaron vestidos de paisano.

Estos casos de insubordinación son motivados por los insultos dirigidos por los soldados prusianos a la reina de los belgas, que es de origen bávaro.

#### Haciendo opinión

La Prensa de Ginebra dice que el Estado Mayor alemán, sin duda, para reanimar a las gentes, y activar la suscripción del empréstito de cinco mil millones de marcos, publica en los periódicos alemanes una larga serie de derrotas de franceses y rusos.

A pesar de eso, la suscripción se hace muy lentamente.



# Linea Pinillos

Fecha de llegada	Vapores	Destino
12 Octubre	Pío IX	Habana
20 »	Príncipe de Asturias	Montevideo y Buenos Aires, por Las Palmas
27 »	Miguel M. Pinillos	Habana

Admiten carga y pasaje para los referidos puertos. Informará: el consignatario, Antonio Cabrera de las Casas, calle de Candelaria, núm. 23.

#### La retirada alemana

Según el extracto de un informe hecho por un oficial del Estado Mayor del general French, que publican los periódicos, después de la batalla del Marne los alemanes atravesaron en su retirada hasta seis ríos más o menos caudalosos, pero en cada uno de los cuales se hubieran podido hacer fuertes y resistir contra el avance de los aliados, cosa que ni solamente intentaron, no deteniéndose hasta hacerse fuertes en el Norte del Aisne.

Esto fué el día 12, comenzando allí esta batalla del Aisne, que no ha terminado aún. En un bosque de las cercanías de Soissons, hicieron los ingleses prisioneros a varios destacamentos enemigos, los cuales iban hasta tal punto extenuados, que sentían honda satisfacción al rendirse.

## A nuestros suscriptores del Puerto de la Cruz

Suplicamos a nuestros apreciables suscriptores del Puerto de la Cruz, que para cualquier asunto que se relacione con EL PROGRESO, deben entenderse directamente con esta redacción, pues D. Vicente Cartaya ya no es Corresponsal de nuestro diario en dicho pueblo.

## Parque Recreativo

#### El Trío Palacios

Tenemos noticia de que mañana reaparecerá aquí, en el Parque Recreativo, el notable Trío Palacios, que durante la semana que expira, han trabajado en La Laguna con éxito excepcional y magníficas entradas en taquilla, pues todas las noches—según nos dicen—en la primera sección se ha agotado la localidad de preferencia.

Esto lo ha conseguido el Trío Palacios en la vecina ciudad, donde no se recuerda de otro número de variedades, del que pueda decirse lo mismo.

Esta noche, según el programa que hemos visto, se despedirán de aquel público los notables artistas.

Mucho nos agradecería volver a ver en el Parque, al simpático Trío Palacios.

## Automóvil

El automóvil con que la sociedad "Añaza" obsequiaba a sus socios, en combinación con la Lotería Nacional del primero de Octubre, ha correspondido al socio de la misma D. Manuel Armas, que poseía el número 25.784, agraciado con el premio mayor de dicha lotería.

La enhorabuena.

## Notas marítimas

#### Pasajeros

Ayer por la mañana fondeó en este puerto el vapor español Atlante, llevando para Las Palmas 9 pasajeros procedentes de Cádiz. Aquí dejó 23.

—Después fondeó el vapor español Infanta Isabel de Borbón, trayendo de Barcelona y escalas 1.137 pasajeros en tránsito para Buenos Aires y escalas.

—Horas después fondeó el vapor español Balmes, que trajo de Mobile y escalas 37 pasajeros, y lleva en tránsito para Barcelona y escalas 165.

—Al mediodía fondeó el vapor inglés Aburi, llevando para Opobo y escalas, 17 pasajeros procedentes de Liverpool.

#### Tabaco

Con un cargamento de tabaco, procedente de Habana y escalas para el comercio de esta Capital, ha fondeado el vapor español Balmes.

#### Frutos

Con cargamentos de frutos del país han fondeado los vapores españoles Sancho y San Juan.

#### Carga

Con carga general para el comercio de esta Capital, ha fondeado el vapor español Atlante.

#### Desratización

Ayer fué desratizado el vapor español Balmes.

## NOTICIAS

Muy humano.—Una nota oficial dice que se ha comprobado que los alemanes, al retirarse de los pueblos, dejan en las casas unos explosivos con mecha que tarda en consumirse varias horas.

Esta mecha queda encendida, y cuando los vecinos menos lo esperan

los explosivos hacen su efecto y las casas empiezan a arder.

Paseo.—Mañana de 8 y media a 10 y media de la noche se celebrará en la Alameda de la Libertad, el acostumbrado paseo amenizado por la Banda Municipal.

Muy edificante.—Leemos en un diario de Madrid:

«Ocho médicos y 38 enfermeras alemanas que habían quedado en Lizysur Curcq para cuidar heridos alemanes, se entregaron al saqueo y a toda clase de depredaciones.

Los habitantes presentaron contra ellos una queja, y un destacamento de la guardia republicana los hizo prisioneros, conduciéndolos a París.»

Señores de *Gaceta de Tenerife*, decidle al célebre, morrocotudo y amenazador *Un germanófilo*, que escriba otro *Protesto*, como aquel que tanto ha hecho reír.

Como en un parque zoológico.—Dice *Le Figaro* que los prisioneros franceses internados en Alemania han sido encerrados en el campo de Lechfeld, en Munich, campo que se encuentra rodeado de una verja.

En ese sitio se permite la entrada al público mediante el precio de 25 céntimos, destinándose la recaudación a las familias de los soldados alemanes.

Como los periódicos anuncian que pueden verse los prisioneros, acuden al citado campo muchas familias de las que han perdido seres queridos en la guerra, entablándose entre el público y los pobres soldados diálogos injuriosos y desagradables.

La eléctrica.—Anoche tampoco se encendió la lámpara eléctrica que hay colocada en la calle de Iriarte, frente a la del Progreso.

Malinas!—El cardenal Mercier ha visitado las ruinas de Malinas.

La emoción suya fué tremenda viendo los estragos causados por el bombardeo de los alemanes, y resumió su sentimiento en una frase:

«¡Nerón y Tiberio no hubieran hecho más!»

Regreso.—De la Península regresó ayer a bordo del vapor correo español *Atlante*, el médico del Puerto de la Cruz, D. José Sievert.

Bienvenido

Estudiante.—Para la Península se ha embarcado, con objeto de continuar sus estudios en Madrid, el aprovechado estudiante D. Fernando Zerolo y Fuentes.

Feliz viaje.

Título.—En esta Sección Administrativa de primera enseñanza se ha recibido el título de maestra de primera enseñanza a favor de D.<sup>a</sup> Carmen Lirola y Lurán.

Vacantes.—Hállase vacante la plaza de médico municipal de Buenavista, dotada con el sueldo anual de 15.000 pesetas.

También se halla vacante la plaza de médico titular de Santa Lucía, dotada con el haber anual de 1.500 pesetas.

La luz.—Las personas que viven en la calle de D. Bernabé Rodríguez, se quejan de que se hallan en perpetuas tinieblas, pues la lamparilla del alumbrado que está en la esquina de la del Pilar, que es la que da luz a aquella calle, unas veces no se enciende y cuando está encendida, a causa de hallarse en mal estado, no se ve un palmo de tierra.

La Diputación.—No habiendo tenido efecto, por falta de asistencia de número legal bastante de vocales, la sesión inaugural del segundo período semestral del corriente año que debió celebrar la Excm. Diputación provincial el día primero del mes corriente se ha acordado convocar de nuevo a dicha Corporación para el día 16 del actual y horas de las catorce en el Salón de actos de su palacio, con el objeto expresado; haciéndose extensiva esta convocatoria a los días 17 y 19 del mismo mes.

Reclamado.—Hállase reclamado el procesado Juan Cabrera Cruz.

Te Deum.—Los austriacos no se paran en parras para mantener a la opinión nacional en una santa ignorancia de los reveses que sufren sus ejércitos.

No pareciéndole bastante la publicación de grandes victorias aobre los rusos, han hecho cantar un «Te-Deum» en acción de gracias por las mismas.

Mientras tanto, en la Galizia los rusos les toman cañones, les hacen 30.000 prisioneros y aniquilan sus ejércitos.

«No cabe duda—escribe *Le Figaro*—de que tienen mucho que agradecer a Dios!»

Gemelos.—El feldmariscal lord Robert ha dirigido un llamamiento a los

# COGNAC TERRY

Agente general para las Islas Canarias, Ricardo González Díaz, Benavides, 24.  
Representante en esta Isla, Domingo de la Rosa, San Roque, 12

"sportsmen", de Londres diciendo que regalen los gemelos que tengan a los oficiales ingleses que van a la guerra.  
En cuarenta y ocho horas han sido remitidos 2.000 pares de gemelos para el ejército.

**Nueva bandera.**—El Czar ha autorizado la publicación de un decreto que dispone la formación de una nueva bandera nacional.

Será de tres colores y figurará en ella el emblema imperial.

**Sol Ortega y la política contemporánea,** por Miguel Tato y Amat, prólogo D. Rafael Ginard, artífice de D. Felix Azzati, epílogo de don Roberto Castrovido.—3 pesetas.

En la Imprenta García Cruz, San José, 36.

**Señores taurófilos!**— Por hallarse algo deteriorados por el lomo, se venden en esta imprenta, al precio de 60 céntimos, el libro *Los Gallos y las Bombas*, cuyo precio es el de 1 peseta.

¡Aprovechase, señores!

## Sobres

comerciales, de tarjetas de visita blancos y luto, y de oficio, muy baratos. En la imprenta de este diario.

## CASA

Se alquila la casa número 17 de la calle de Ferrer, con cinco dormitorios y todas las demás dependencias de una casa de fabricación moderna.

Darán razón en la fábrica «La India», en la misma calle.

**A los señores agricultores** que deseen adquirir para la próxima cosecha semilla de patatas inglesa de la conocida por HOJA LARGA (UP TO DATE) deben dirigirse con la anticipación debida sus pedidos a Manuel Cruz, San José, 8.— Santa Cruz.

**EN UNA NOCHE se curan las**

## Almorranas

o con **Hemorroida LAMBO**

Unico depósito en Tenerife, Droguería de Filipes, Valentín Sanz, 24 y 13, Santa Cruz de Tenerife.

## Dos terneras

Se venden las dos terneras que se hallan en el Instituto de Desinfección.

Para tratar dirigirse al mismo en el ex-convento de San Francisco a cualquier hora del día.

## Semilla de Tomate :::

En la Tabacquería de D. Angel Carrillo, Plaza de la Constitución, bajos del Casino, se vende una pequeña cantidad de semilla de tomate del conocido por manzano blanco, al precio de **40 pesetas la libra**, siendo del que aquel sacó para plantar en la finca «La Dama», en la Gomera, garantizando el Sr. Carrillo la buena calidad de dicha semilla.

## Mesa de billar

para carambolas, se vende una, en perfecto estado de conservación. Para informes en la Imprenta García Cruz.

## Benigno Ramos PRACTICANTE

Bragueros para las distintas clases de hernias, riñones móviles, deventraciones etc, de la importantísima casa **Collin y C.<sup>a</sup>, París**

la primera del mundo en estas especialidades.

Se admiten pedidos hechos conforme a medidas remitidas por dicho representante.

Precios módicos.  
Horas de 3 a 4 en la «Casa de Salud Operatoria de Nuestra Sra de Lourdes».

## Papas de semilla :::

se venden en la calle del Pilar esquina a la de Suárez Guerra (antes San Roque). Precios económicos.

## Clinica operatoria. J. Rodríguez López.

DIRECTOR:

**Cirujía general. Gargantón, nariz, oídos y ojos. Graduación de la vista**

**Laboratorio** para análisis de sangre, de jugo gástrico, reconocimiento de heces fecales, reacción de Wassermann para el diagnóstico de la sífilis.

**Inyecciones del 606**

Horas de consulta, en Santa Cruz, de 11 a 12 y de 3 a 4; para los pobres, lunes, miércoles y viernes, a las 12 de la tarde.

**Consulta particular, a hora convenida.**

Se alquila.—El espacioso local de la calle de la Rosa, esquina a Santa Rosalía, en esta Capital, que puede destinarse a cuadra, cochera, lechería, garage o a depósito de mercaderías. Darán razón en las oficinas del Parque Recreativo.

## THE LONDON ASSURANCE

Compañía de **SEGUROS** de Londres  
Fundada el año 1720

CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS:  
EN 31 DE DICIEMBRE DE 1913  
**£ 5.215.995**

Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada esta Compañía para operar en España, por real orden de 9 de Agosto de 1909.

Tiene hecho el depósito que ordena la nueva ley de Seguros. Agente en Tenerife del Departamento de Incendios,

**Miguel Rodríguez Baeza.**  
Dirección: Canales, 36

**Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes**  
Robayna, 12 esquina a Gran Vía (Barrio de los Hoteles)  
Director:

## DR. VEREMUNDO CABRERA

Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del Ovario. Vías genito-uritarias. Ginecología (enfermedades de la mujer).  
**Sifilografía.**—Inyecciones intravenosas de SALVARSAN

**(606 Ehrlich)**  
Consulta, todos los días de 11 a 12, excepto los domingos.

**Banco Vitalicio de España**  
COMPAÑIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS  
Rambla de Cataluña 18 y Cortas 603  
BARCELONA

Pesetas  
Capital suscrito. . . . . 15.000.000'00  
Capital desembolsado. . . . . 3.750.000'00  
Reservas en 31 de Diciembre de 1908. . . . . 26.085.296'77  
Pagado a los asegurados hasta 30 de Abril de 1909. . . . . 44.325.252'40  
Esta Compañía se fundó en el año 1880, y cuenta con una carrera de riesgos en curso hasta 31 de Diciembre de 1909.  
**Pesetas 1.939.813'32**

y lleva pagadas en esta provincia más de 800.000 pesetas.  
Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector de la Compañía que reside actualmente en Santa Cruz de Tenerife.  
**D. FRANCISCO MARTINEZ MIRANDA Delegado:**  
EN SANTA CRUZ DE TENERIFE  
Señores Viuda é hijos de Juan La-Roche.  
EN LAS PALMAS  
Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.  
Autorizado por la Comisaría General é Inspección de Seguros el 11 de Enero de 1910.

Las nuevas Tarifas de los arbitrios extraordinarios, con el 50 por 100, de rebaja acordada por el Ayuntamiento se venden en la Imprenta García Cruz San José, 36, a 30 céntimos.

**MILLER, WOLFSON & Co. Ltd.**  
**BANQUEROS**  
3, EDUARDO COBIAN, 3  
(ANTES MARINA)  
Santa Cruz de Tenerife  
Islas Canarias

**Carbón de brezo y de cok,** del mejor que se consume en plaza, se sirve a domicilio con la mayor prontitud al pasar aviso al almacén de comestibles «Mi bodega», frente a la Plaza de Weyler y Parque de Artillería.

## Globulógeno

Preparado a base de nucleína, hemoglobina, acenthea virilis y arrenal.  
Cuando en la anemia, clorosis, dolores menstruales, flujos, desarreglos menstruales, embarazo, lactancia, neurastenia, debilidad general, frecuentes dolores de cabeza, inapetencia y tuberculosis, no hayan encontrado mejoría, con los tantos preparados que con dicho fin se fabrican tomad el *Globulógeno* y recobraréis la salud.  
De venta: Farmacia, L. Martín Espino, Norte, 7, Sta. Cruz Tenerife.

## SOCIEDAD "NAVEGACION E INDUSTRIA" DE BARCELONA

Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores **Atlante, Reina Victoria, Delfin y Hespérides**, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha, luz eléctrica y excelente trato.  
Seis viajes al mes, saliendo de Santa Cruz de Tenerife los días 1, 6, 8, 13, 17, 23 y 28  
SERVICIO DEL MES DE OCTUBRE  
Para Cádiz (vía Las Palmas)  
Vapor **Hespérides**, Capitán López: los días **1 y 17.**  
Para Cádiz y Sevilla  
Vapor **Reina Victoria**, Capitán Maestre: los días **8 y 23.**  
Para Las Palmas.—Los días **4, 9, 17, 19 y 24** a las diez de la noche y el día primero a las 10 de la mañana.  
**Estos vapores atracan en todos los viajes al puerto de Cádiz**  
Agente, J. A. Brage, Cruz Verde, 24.

**ATENCION:**  
**Elektra**, tragedia de Hofmannsthal, traducida del alemán por Eduardo Marquina y Joaquín Pena.—2'50 pesetas en la Imprenta García Cruz.  
**Ramón Gil-Roldán ABOGADO**  
Teobaldo Power, 17, Santa Cruz de Tenerife.—San Juan, 15, La Laguna.

The Bernese Alps Milk Co  The Bernese Alps Milk Co.

**MARCA EL OSO**  
**Leche esterilizada, concentrada con y sin azúcar**  
Leche higiénica por excelencia, la más acreditada en el mundo. Esta leche de montaña se conserva por medio de la esterilización al vapor y es concentrada con toda la crema sin adición de sustancia extraña. Sustituye para todos los usos y empleos la leche fresca tal como sale del ubre de la vaca.  
Esta leche se halla de venta en todas partes por ser garantizada su pureza, lo que justifica el gran consumo que en poco tiempo ha alcanzado en Tenerife.  
Representante, JOSE ACUÑA, Santa Cruz.

**Se alquila** la casa calle Doctor Allart, 14. Tiene instalación eléctrica. Informarán Castillo 5.  
**LEY DE QUINTAS.**—Se vende en la Imprenta García Cruz. Precio, 008 pesetas.  
**LIBROS.**—Se reciben en todos los correos y se venden en esta imprenta

## CAPÍTULO XIX

### La lista general del correo

extraño y aun loco; podéis ver en él ana burla, una chanza o un capricho; podéis contestar con el silencio, echándolo a broma con desdén; no nos hacemos ilusiones; hay mas de una razón para que este paso, a pesar de lo serio y de lo solemne que es en realidad, os parezca ridículo o indigno de vuestra atención... Sin embargo, se juega en él una existencia... que está pendiente de la esperanza casi insentada de que el instinto de vuestro corazón os revele toda la sinceridad, toda la gravedad que encierra la pregunta que se os va a hacer: ¿Es libre vuestro corazón?  
«Se sabe que un recuerdo querido ha estado llenándolo exclusivamente por espacio de dos años. Pero no se trata ahora de cosas pasadas; ante bien, para averiguar el presente se dirige aquella pregunta a vuestra lealtad, de que tantas puebas teneis dada. ¿Podéis corresponder a un amor profundo, nutrido y robustecido por largo espacio de tiempo en el silencio y el misterio, a aun amor apasionado que vos solo podéis inspirar y justificar?  
«Contestad... ¿Queréis ese amor?  
«Muchos hombres se envanecerían de poder poseerle... Esto no se os dice por orgullo, pues este amor... se pone a vuestros pies con tanta humildad como temor... Si sois libre... si podéis consagrar o por mejor decir, si permitís que se os consagre una vida entera... decid una palabra... una palabra no más... y mañana mismo sabréis quién os ha escrito esta carta...  
«Se tiene en vos tal confianza, que se os creerá ciegamente. Nada os será más fácil que engañar a un corazón esclavo vuestro... Podéis tomar impunemente este amor como un juego, reservándose el oculto pensamiento de romperlo luego; podéis, por ligereza o por

Habían pasado unos ocho días desde la entrevista de la princesa de Hansfeld con Morville en el baile del teatro de la Opera.  
Morville, abrumado por una profunda melancolía, no se había separado un solo momento del lado de su madre, que se encontraba cada día más delicada. Acordábase, entretanto, con una mezcla de alegría y de amargura, de su conversación con la princesa de Hansfeld; al grito que a ésta se le había escapado daba Morville una fugitiva esperanza de ser amado por ella, haciendo con esto más penosa aún la lucha terrible que se veía obligado a sostener con el deber.  
Por una fatalidad a que todo el mundo obedece, su su amor crecía en proporción a los innumerables obstáculos que le separaban de Paula.  
Por la misma razón de que hacía un doloroso sacrificio huyendo de ella, se consolaba con el triste recurso de abrigar su pasión, en lo más recóndito de su pecho. Algunas veces, aunque siempre en vano, se esforzaba en renovar la llama de su antiguo amor a Lady Melfort, y aun hacía todo lo posible porque saltara una chispa de entre aquellas frías cenizas.  
En vano se preguntaba a si mismo el por qué había

# TELEGRAMA DE BERLIN

**URGENTE.**

En vista resultado vino **CARTA BLANCA BLAZQUEZ**, ejército operaciones remítame mayor cantidad cajas posible.--KAISER.

**Compagnie Générale Transatlantique**  
El magnífico vapor correo francés de 10.795 toneladas  
**Saint Laurent**  
llegará a este puerto el día 11 de Octubre saliendo el mismo día DIRECTAMENTE para la  
**HABANA**

admitiendo pasajeros y carga. Este vapor tiene baños, telegrafía sin hilos, personal español, luz eléctrica, etc.  
Precio del pasaje en 3.<sup>a</sup>, sumamente económico  
El Agente, R. García, en casa de los señores **HARDISSON HERMANOS.**

## Para Agentes y Revendedores

Oportunidad para ganar dinero

Por un periodo limitado hacemos las siguientes ofertas:  
Alfileres de corbata con piedras preciosas . . . \$ 1.50 gruesa.  
Sortijas de oro enchapado . . . . . 2.25 docena.  
Pulseras de plata dorada . . . . . 1.25 docena.  
Cortaplumas muy elegantes . . . . . 0.80 docena.  
Yuntas para puños . . . . . 1.25 gruesa de pares  
Portamonedas . . . . . 0.60 docena.  
No vendemos menos de las cantidades estipuladas en los precios. Damos pronta atención a órdenes por correo. Dirijase a **The Tropical Commercial House, P. O. Box 2110.—Nueva York.**

100 tarjetas visita, perfectamente impresas, se entregan a los quince minutos de encargadas en la IMPRENTA GARCIA CRUZ, San José, 36.

## Línea de Vapores Fruteros de Otto Thoresen

Servicio regular de las Islas Canarias, a Londres y a Dunkerque

SALIDAS DEL MES DE OCTUBRE

Día 8 el magnífico vapor **San Andrés** para Londres.  
Día 12 el magnífico vapor **Salamanca** para Londres.  
Día 22 el magnífico vapor **Sevilla** para Londres.  
Día 29 el magnífico vapor **San Mateo** para Londres.

Estos vapores reúnen inmejorables condiciones para el transporte de frutos, efectuando la descarga en el «Middleton Wharf» el muelle más cercano al mercado de LONDRES.  
En Dunkerque se han construido almacenes especiales con magníficas condiciones para depositar la fruta mientras se recibe al interior de Francia.  
Admiten pasajeros de primera clase. Importe del pasaje £ 7-0-0.

### SERVICIO INTERINSULAR

por los vapores **SANCHO, SAN SEBASTIÁN y SAN JUAN**

Salidas regulares para La Palma, Gomera y Costa Norte de Tenerife

Para más informes dirigirse a las oficinas de OTTO THORESEN-Marina, 3-Santa Cruz de Tenerife

**Nicolás Dehesa**  
Banca y Cambio  
Alfonso XIII, 64  
Emite giro sobre todos los países.  
Pagos telegráficos.  
Cartas de crédito.  
Descuentos y Cobros.  
Cuentas corrientes.  
Compra Cheques y Letras.  
Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

**Yeoward Brothers**  
Línea de vapores rápidos FRUTEROS entre Liverpool, Lisboa e Islas Canarias.  
Salidas de Santa Cruz de Tenerife para Liverpool durante el mes de OCTUBRE.  
Día 3 Avocet  
10 Ardeola  
17 Aguila  
24 Andorinha  
31 Avocet  
Estos vapores harán escalas en este puerto todo el verano siempre que haya carga suficiente. Atacando en el Dique NORTH COBURG el más cómodo para efectuar la descarga con sus almacenes especialmente acomodados para recibir durante los meses de invierno.  
Los vapores de esta Compañía reúnen condiciones inmejorables para pasajeros de primera clase a los siguientes precios.  
Por los vapores Andorinha, Aguila y Ardeola; billete sencillo L. 8:8:0. Id. de ida y vuelta L. 14:14:0.  
Por vapor Avocet billete sencillo L. 6:6:0. Id. de ida y vuelta L. 10:10:0.  
Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año.  
Para más informes, dirijirse a los señores **YEOWARD BROTHERS** Santa Cruz de Tenerife, Marina 43

**THE PERFECTION**  
FÁBRICA DE BEBIDAS AGUA SELTZ SODA GASEOSAS  
REFRESCOS  
APOLINARIS AGUA POTABLE GINGER ALE: muy saludable y recomendado para el tiempo caluroso  
The Perfection Santa Cruz TENERIFE

**LA VELOCE**  
Compañía de Navegación a Vapor  
El magnífico vapor correo italiano **Savoia** de 10.000 toneladas, llegará a Santa Cruz el 12 de Octubre, con destino a La Guayra, Pto. Cabello, Curacao, Puerto Columbia (Sabanailla), Puerto Limón, Colón y Cartagena con hueco disponible para pasajeros y carga.  
Agentes: C. DIAZ BOTAS, casa de **Elder, Dempster & Co.**, Alfonso XIII, 84.

**Para todos los gustos**  
Recibos de alquiler. Hojas de mercancías libres. Hojas de arbitrios. Tarifas de arbitrios. Estados de consumos. Recibos de Lotería. Libros de vales. Tablas de jornales. Fes de vida. Certificados de defunción. De venta en la imprenta García Cruz, San José, 36.

**BOULDER LINE**  
El magnífico vapor inglés **Sutherland Grange** de 7.500 toneladas, saldrá de Santa Cruz el 12 de Octubre con destino a **Liverpool** con hueco disponible para frutos.  
Agentes: **The Tenerife Coaling Co. Limited.** Alfonso XIII, 84.

**AFRICAN STEAMSHIP Co.**  
El vapor correo inglés **Bonny** de 4.500 toneladas, llegará a Santa Cruz el 13 de Octubre con destino a Conak y Sierra Leone, Accra, Fernando Poo, Rio del Rey, Victoria Duala, Kribi, Batanga, Libreville, Cape Lopez, St. Thomé, Loango, Quillo, Landana, Banana, Noqui, Boma and Matadi con hueco para pasaje y carga.  
Agentes: **Elder, Dempster & Co.**, Alfonso XIII, 84.

**Houston Line**  
El magnífico vapor inglés **Harmodius** de 5.000 toneladas, saldrá de Santa Cruz el 12 de Octubre con destino a **Liverpool** con hueco disponible para frutos.  
Agentes: **The Tenerife Coaling Co.** Alfonso XIII, 84.

**Rosendo González**  
ALFONSO XIII, 79  
Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería.  
Grabados y monturas para piedras preciosas.

**Libro de los chistes**  
Floresta de la risa, repertorio de la sandunga, agudezas gallegas, andaluzas y baturras, gedeonadas, patochadas y burradas del género humano, recogidas por esos mundos de Dios, para curar a los hipocóndricos, amansar a los cascarrabias y tonificar a los biliosos. Edición ilustrada con dibujos muy monos.—Precio, 1 peseta.  
Imprenta García Cruz.

ido apagándose aquella llama, llegando a caer en completo olvido la imagen de una mujer a quien tanto había adorado en otro tiempo y que había ocupado todo su ser... En vano se preguntaba las causas porque se había enamorado de la princesa de Hansfeld. La princesa estaba, sin duda alguna, dotada de grande hermosura.. pero no podía él formar juicio respecto a su corazón y a su talento. Bien por el contrario, en la única conversación que había tenido con ella, se había mostrado desdenosa, irónica, fría...  
Pero en el examen de las causas de su pasión, se le olvidaba la principal, la más esencial... sus cartas a madama de Hansfeld, desde que por un movimiento instintivo del amor notó casi todas las emociones de que estaba agitada. Si es cierto que se ama siempre en proporción a los sacrificios que cuesta el objeto amado, hay almas que aman en razón de la elevación de sentimientos que se les inspira, y Morville debía a su amor por madama de Hansfeld las más nobles inspiraciones.  
Si a esta reflexión se nos opone que siendo joven, hermoso, sensible, delicado, y rodeado de seducciones, era necesario que Morville fuera una especie de Escipión para consagrarse a un amor imposible después de haber permanecido tanto tiempo fiel al recuerdo de una mujer adorada, nosotros responderemos, que si estos ejemplos de singular constancia se encuentran algunas veces en el mundo, es casi siempre entre jóvenes hermosos, sensibles, delicados, y llenos de seducciones, los cuales han obtenido demasiados triunfos para infieles por una falsa vergüenza o por el vano deseo de añadir una unidad más al número de sus conquistas.  
Además, la facilidad de esos mismos triunfos a que aspiran, los retrae de ellos. Yo por otra parte, sin estar

todavía cansado de placeres, siento aplacado su primer ímpetu, y entonces nace en ellos el deseo de otros gozecs más delicados, a los cuales dedican gustosos una gran parte de su existencia.  
Para ejercer de esta manera sus facultades sensitivas, no necesitan de un amor feliz. Esos corazones encuentran un atractivo dulce y melancólico en las incesantes penas que les cueste un recuerdo adorado, en las ternas angustias de un amor sin esperanza. Ellos comprenden la inefable voluptuosidad de la melancolia, y los refinamientos de las pasiones puras y elevadas.  
Los hombres menos afortunados, menos acostumbrados al triunfo en el amor, son fieles, desinteresados... por necesidad.  
Los hombres como Morville, lo son si puede decirse así, por lujo.  
Por la misma razón de que no necesitan más que querer para obtener, por eso mismo ponen una especie de noble cuidado en no querer. Y por otra parte (porque nosotros queremos excusar a todo trance la constancia y la resignación de nuestro héroe), hay también hombres que saben de tiempo en tiempo renovar y refrescar la sensibilidad de su gusto por medio de una inteligente y cauta sobriedad.  
Sentadas ya estas reflexiones, y disculpado Morville (al menos así lo creemos) del ridículo inherente a su posición de amante fiel o de amante desgraciado, construiremos a nuestros lectores de una nueva particularidad.  
Ocho días después de su coloquio con la princesa de Hansfeld, recibió Morville una carta, de letra desconocida, concebida en los términos siguientes:  
«El paso que para con vos se da por este medio, es